



## Editorial

### Año SEPAR 2014 del paciente crónico y las terapias respiratorias domiciliarias. Puntos para la reflexión



### SEPAR Year of the Chronic Patient and Domiciliary Respiratory Care. Points for Reflection

Eusebi Chiner<sup>a,\*</sup>, Esther Barreiro<sup>b</sup> y Pilar de Lucas<sup>c</sup>

<sup>a</sup> H. Universitario Sant Joan d'Alacant (Alicante)

<sup>b</sup> Editora Jefe de Archivos de Bronconeumología. Servicio de Neumología, Grupo de Investigación en Cáncer de Pulmón, IMIM-Hospital del Mar, CIBER de Enfermedades Respiratorias (CIBERES), CEXS, Universitat Pompeu Fabra, Parc de Recerca Biomèdica de Barcelona (PRBB), Dr. Aiguader, 88, 08003 Barcelona

<sup>c</sup> Servicio de Neumología. H. Universitario Gregorio Marañón (Madrid)

La Sociedad Española de Neumología y Cirugía Torácica (SEPAR) ha declarado 2014 Año del Paciente Crónico y las Terapias Respiratorias Domiciliarias (TRD). La iniciativa no puede ser más oportuna, ya que alrededor de las TRD giran importantes temas candentes que atañen al avance en las tecnologías sanitarias y al diseño de nuevos modelos de relación entre pacientes, profesionales, administración y empresas proveedoras de servicios. *Archivos de Bronconeumología* se suma a esta iniciativa inaugurando una serie de revisiones de la mano de autores expertos que abordarán los principales temas de actualidad en TRD.

Es previsible un marcado incremento en la demanda de TRD en los próximos años, considerando los cambios demográficos, el aumento de la patología crónica y discapacitante y una gran variedad de ámbitos para el cuidado de los pacientes, distintos de los hospitales (residencias, centros de crónicos, domicilio). Los avances en la insuficiencia respiratoria crónica y la necesidad de oxigenoterapia continua domiciliaria (OCD) dieron lugar durante los años ochenta a un cambio de estrategia, creando una infraestructura y una red asistencial capaz de dar respuesta a necesidades específicas. Tras la descripción por Sullivan del acceso nasal para la aplicación de la presión positiva en los pacientes con síndrome de apnea-hipopnea de sueño (SAHS) y el perfeccionamiento de las interfases, se generalizó la ventilación mecánica no invasiva<sup>1,2</sup>. Existe evidencia de que la OCD determina una mayor supervivencia de los enfermos con EPOC<sup>3</sup>, y está demostrado también que la presión positiva continua en la vía respiratoria (CPAP) controla la sintomatología de los pacientes con SAHS, reduce los accidentes de tráfico asociados e impacta de forma positiva sobre la comorbilidad cardiovascular<sup>1</sup>. Aunque no dispongamos de ensayos clínicos controlados, la ventilación mecánica domiciliaria (VMD) reduce las necesidades de hospitalización y mejora la esperanza de vida en numerosas situaciones de insuficiencia respiratoria crónica<sup>4</sup>. La terapia con antibióticos nebulizados es un arma de primera línea en la prevención de las infecciones bronquiales en pacientes con fibrosis quística y adultos con bronquiectasias<sup>5</sup>. En definitiva, las

TRD también reducen el gasto sanitario derivado de las hospitalizaciones, la incapacidad laboral o la morbitmortalidad, con una clara relación coste-beneficio<sup>6</sup>.

Sin embargo, no disponemos de estudios actuales de prevalencia de insuficiencia respiratoria crónica. Sabemos que esta se manifiesta en el curso evolutivo tanto de enfermedades pulmonares como extrapulmonares. La EPOC, con una prevalencia del 10,2%; el síndrome de obesidad-hipoventilación y otras entidades de menor prevalencia pero de gran repercusión sanitaria y social, como las enfermedades neuromusculares o la fibrosis pulmonar idiopática, desembocan en sus estadios finales en una situación de insuficiencia respiratoria crónica subsidiaria de OCD, de VMD y de otras técnicas adicionales necesarias o complementarias, como la tos asistida mecánica, la terapia nebulizada, los aspiradores de secreciones o la telemonitorización. Las indicaciones de OCD están bien establecidas para la insuficiencia respiratoria crónica de la EPOC en sus fases finales, basadas en trabajos de los años ochenta pero que no se han vuelto a reproducir, y existe un gran vacío de conocimiento para otras enfermedades y situaciones clínicas<sup>7</sup>.

Se estima que 800.000 pacientes reciben anualmente oxigenoterapia domiciliaria en Estados Unidos, con un coste que en 2002 fue equivalente a 2.200 millones de dólares americanos (US\$), y un incremento anual del 12-13% por año. La oxigenoterapia para el tratamiento de la migraña ha irrumpido con fuerza en Estados Unidos, de tal manera que un tercio de la población con migraña tratada con oxígeno gasta por este concepto más de 1.000 US\$ por año y un pequeño porcentaje, más de 12.000<sup>3</sup>. El número de enfermos actualmente en tratamiento con TRD en España supera los 650.000, con tasas de crecimiento entre el 12 y el 15% anual<sup>8</sup>. En 2011 España dedicó el 9,3% de su PIB al gasto sanitario, y se encontraba ligeramente por debajo del promedio de la OCDE en términos de gastos totales per cápita, con un gasto promedio de 3.072 US\$. En términos de gasto sanitario, donde la expectativa de vida es de las más largas de Europa, las enfermedades crónicas suponen el 75% del mismo, y las respiratorias, al menos un tercio de ellas<sup>9</sup>.

Con este panorama se configura un escenario en el que cada actor debe definir claramente su papel. Las empresas están

\* Autor para correspondencia.

cambiando el concepto de suministradoras de servicios por el de proveedoras de cuidados integrales de salud, tanto por una evolución de su filosofía como por las exigencias de la Administración, que demanda la máxima coste-eficiencia y establece modelos de financiación diferentes al mero pago por servicio. El profesional sanitario tiene la responsabilidad directa de la educación de los pacientes, del control de la adherencia al tratamiento y de la detección de efectos adversos y complicaciones. Por último, el propio paciente y sus cuidadores son corresponsables en los procesos de autocuidados, en el conocimiento de la propia enfermedad, en el uso adecuado y el cumplimiento de las TRD para mejorar su evolución.

Incluso considerando el impacto positivo en mortalidad y la adecuada relación coste/beneficio y coste/utilidad, esta situación obliga a adoptar estrategias para alcanzar la mayor eficiencia, estableciendo estándares no solo de indicación y control, sino también de las características técnicas de los equipos a utilizar y de los requerimientos necesarios<sup>10</sup>. Las especiales características de las TRD las posicionan en un lugar privilegiado para desarrollar estrategias innovadoras<sup>11</sup> que garanticen el mantenimiento de los valores fundamentales de nuestro sistema sanitario –accesibilidad, equidad y universalidad–, asegurando al mismo tiempo la calidad asistencial y la sostenibilidad del sistema, siempre basadas en el abordaje multidisciplinario. Por ello, parece que la terapia con CPAP se muestra más coste-efectiva que muchos de los tratamientos habituales para algunos factores de riesgo cardiovascular o que los tratamientos biológicos<sup>12</sup>, pero es necesaria su evaluación en la VMD, tanto a largo plazo<sup>13</sup> como en las estrategias de su puesta en marcha<sup>14</sup>, y extensible a las enfermedades respiratorias en general<sup>15</sup> o a los planes que incluyan la hospitalización domiciliaria o la telemedicina<sup>11</sup>.

Los profesionales que intervienen en el manejo de los pacientes dependientes abordan un proceso complejo desde distintas áreas de formación. Por ello sus actuaciones deben aunarse para el adecuado tratamiento de un tipo de enfermo que requiere una atención personalizada. Las sociedades científicas tienen la responsabilidad de elaborar guías y estándares que reúnan criterios de actuación y de derivación y que escalonen las acciones a realizar, para así facilitar el trabajo y ayudar a conseguir una atención igualitaria, independientemente del tipo de centro hospitalario. Los distintos grupos de trabajo deben promover estudios que permitan aclarar muchas de las dudas existentes respecto a las indicaciones de la prescripción de las TRD, así como de su control y seguimiento. Esta

ha sido siempre una de las preocupaciones de la SEPAR, como así lo demuestra con el compromiso de los años SEPAR y particularmente con el Año SEPAR 2014, dedicado a las TRD. *Archivos de Bronconeumología*, como órgano de expresión de la sociedad, se suma también al equipo multidisciplinar que interviene en las TRD para mostrar su elevada implicación y contribuir a aumentar el grado de conocimiento de los profesionales.

## Bibliografía

1. Simon S, Collop N. Latest advances in sleep medicine: obstructive sleep apnea. *Chest*. 2012;142:1645–51.
2. Janssens JP, Borel JC, Pépin JL, SomnoNIV Group. Nocturnal monitoring of home non-invasive ventilation: The contribution of simple tools such as pulse oximetry, capnography, built-in ventilator software and autonomic markers of sleep fragmentation. *Thorax*. 2011;66:438–45.
3. Criner GJ. Ambulatory home oxygen: What is the evidence for benefit, and who does it help? *Respir Care*. 2013;58:48–64.
4. Lewarski JS, Gay PC. Current issues in home mechanical ventilation. *Chest*. 2007;132:671–6.
5. Vendrell M, de Gracia J, Olveira C, Martínez MA, Girón R, Máiz L, et al. Diagnóstico y tratamiento de las bronquiectasias. *Arch Bronconeumol*. 2008;44:629–40.
6. Bausewein C, Jolley C, Reilly C, Lobo P, Kelly J, Bellas H, et al. Development, effectiveness and cost-effectiveness of a new out-patient Breathlessness Support Service: Study protocol of a phase III fast-track randomised controlled trial. *BMC Pulm Med*. 2012;19:58.
7. Ortega F, Díaz S, Galdiz JB, García F, Güell R, Morante F, et al. Oxigenoterapia continua domiciliaria. *Arch Bronconeumol*. 2014 Jan 22. pii: S0300-2896(13)00365-7. doi: <http://dx.doi.org/10.1016/j.arbres.2013.11.025>
8. Estudio sobre la eficiencia y los beneficios de las Terapias Respiratorias Domiciliarias. Federación Española de empresas de Tecnología Sanitaria (FENIN). 2011 [consultado 18 Ene 2014]. Disponible en: <http://www.fenin.es/pdf/FENIN.TerapiasResp.ok.pdf>
9. Base de datos de la OCDE sobre la salud 2013. España en comparación [consultado 19 Ene 2014]. Disponible en: <http://www.oecd.org/els/health-systems/Briefing-Note-ESPAÑA-2013-in-Spanish.pdf>
10. Ancochea J, Alfageme I. Terapias respiratorias. *Arch Bronconeumol*. 2009;45 Supl 2:2–28.
11. Segrelles Calvo G, Gómez-Suárez C, Soriano JB, Zamora E, González-Gamarra A, González-Béjar M, et al. A home telehealth program for patients with severe COPD: The PROMETE study. *Respir Med*. 2014;108:453–62.
12. Mar J, Rueda JR, Durán-Cantolla J, Schechter C, Chilcott J. The cost-effectiveness of nCPAP treatment in patients with moderate-to-severe obstructive sleep apnoea. *Eur Respir J*. 2003;21:515–22.
13. Cox CE, Carson SS. Medical and economic implications of prolonged mechanical ventilation and expedited post-acute care. *Semin Respir Crit Care Med*. 2012;33:357–61.
14. Luján M, Moreno A, Veigas C, Montón C, Pomares X, Domingo C. Non-invasive home mechanical ventilation: Effectiveness and efficiency of an outpatient initiation protocol compared with the standard in-hospital model. *Respir Med*. 2007;101:1177–82.
15. Sladek RM, Jones T, Phillips PA, Luszcz M, Rowett D, Eckermann S, et al. Health, advanced pulmonary disease (protocol). *Contemp Clin Trials*. 2011;32:717–23.